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让我们一起来读 16 章 1-8 节：“过了安息日，抹大拉的马利亚并撒罗米，买

了香膏要去膏耶稣的身体。七日的第一日清早，出太阳的时候，她们来到坟墓

那里，彼此说：‘谁给我们把石头从坟墓门滚开呢？’ 

那石头原来很大，她们抬头一看，却见石头已经滚开了。她们进了坟墓，看

见一个少年人坐在右边，穿着白袍，就甚惊恐。

那少年人对她们说：‘不要惊恐，你们寻找那钉十字架的拿撒勒人耶稣，他

已经复活了，不在这里。请看安放的地方。你们可以去告诉他的门徒和彼得，

说：‘他在你们以先往加利利去。在那里你们要见他，正如他从前告诉你们的。’

她们就出来，从坟墓那里逃跑，又发抖又惊奇，什么也不告诉人，因为她们

害怕”。

马可以这样的方式结束他的福音书，实在有点太出乎意料，怎么就这样结束

了？不太可能吧？因此很多人在关于《马可福音》的结束部分一直存在很大的争

议。人们对此结束的不满意到了一个地步，甚至出现了第 9-20 节，希望把马可

没能够完成的，或者说收拾马可给我们留下来的烂摊子。这就是许多人对马可福

音结束部分的感想。你们一定会注意到，不管哪个版本的英译圣经，在《马可福

音》16 章第 8 节之后，印刷上都留有一片空白，中间还有说明：根据最可靠的

（几种）手抄本，以及其它古时的见证，马可福音第 16 章第 9 到第 20 节是没有

的。（注：中文和合本又是一处令人遗憾地没有把这一点给读者注明）。

让我再指出一下，不是有些，而是所有可靠的手抄本都没有 16：9-20. 那些

后来含有 9-20 节的手抄本一共有四种不同的版本。 有长的结束，有短的结束，

最长的一种以一句很长的句子结束。如果你读一下第 9-20 节，这些是我们都等

待、盼望的结果。我们看到门徒被批评斥责，我们看到大使命，我们看到福音对

未来的影响、耶稣升天、福音大大推进扩展、令人极大振奋的历史画面。一句话，



这是我们大家都想要的，皆大欢喜的结束。唯一的问题是：这几节经文不像是马

可的原文。我说这些不是对神的话提出疑问，而是要让我们满有把握地、确信地

宣讲神的话语，避开有疑问的地方。

让我再说明一下：最早期的手抄本是没有第 9-20 节的。例如‘考科提克’版，

‘古盖伦’系列手抄本，包括‘亚历山大本’‘西西里本’，以及‘威斯顿本’(注：

鄙人因为没上过神学院，不熟悉中文对教会历史上人物、文献名称的常用译法，只好按

照音译，敬请读者原谅) 等都到第 8 节为止。事实上，第四世纪最大、最有影响力

的‘撒尼埃斯’，‘凡尼康纳斯’都支持马可福音到第 8 节结束。除了这些外部材

料以外，我们还有早期教会的解经著作的证明，早期教会的领袖们在他们写的圣

经注释里，，没有一个人提到过马可福音 16：9-20.  

最后，我们来看这几节经文本身。16：9 说：过了安息日，抹大拉的马利亚

并撒罗米，买了香膏要去膏耶稣的身体。七日的第一日清早… 我们知道，马可

在 15 章最后一节和 16 章第一节已经两次介绍过 抹大拉的马利亚，他为什么还

要再一次介绍她，就好像我们从来未见过她似的？并且还说明了一下耶稣曾从她

身上赶出七个鬼。如果你一直紧跟着马可的写作方式，这样的介绍的确是有点奇

怪。有一点每个人都同意：第 9-20 节的措辞用语用词与第一章到第十六章第 8

节的措辞用语非常不同。

那么为什么会有这样的令人不解？答案很简单：因为马可的结束在人看来是

不正确的。我这样说，不单单是根据上面所说的手抄本证据，同时还有一个因素，

那就是，绝大多数现代圣经学者，无论保守派的还是自由派的，都同意 9-20 节

不是原文里的。但他们给出了一个解释说，马可的原文结束部分要么就是失落了，

要不就是他在写作的时候遇到了什么阻碍。换句话说，他们就是不同意马可福音

应该结束在 16 章第 8 节，说因为结束的时候只提到这两个妇女害怕逃跑，这样

的结束太令人压抑，圣经不可能这样结束福音书的。

马可福音的结束是不是真的这样不合适，以至我们不得不作出决定说，一定

是马可写作出了问题，或出版出了问题？或者马可就是要这样结束他的福音书，

把他要告诉那个遭受严重逼迫的罗马教会最重要的事情写到第 8 节为止？

这就是我想做的简介。

首先，让我们来看马可是怎样为故事作铺垫的。我们已经从前面学习过的 15



章内容里知道，马可确实是一位讲故事大师。他把两个故事编织在一起。一个是

男性门徒们的故事，贯穿于整个马可福音里。这些人跟从耶稣、服侍耶稣、但最

后离弃了耶稣。到了故事快结束的 15 章末，16 章初，出现了几位妇女。在此之

前马可没有介绍过她们。马可突然间把她们介绍给读者，非但有名有姓，并且都

是相当正面的描述。很像是当初介绍门徒们的时候一样，马可特意告诉我们她们

的名字、她们的家人和亲属关系，她们跟随着耶稣、服侍耶稣。她们所做的，不

禁使我们想起了那些男性门徒们。并且她们在危急关头没有离弃耶稣，跟着耶稣

来到十字架那里，甚至在耶稣复活的那天，她们还来到坟墓那里。这些是门徒们

本来应该出现的地方，但他们却一个也没有再出现过。马可以这种直接的、平行

的比较方式，把女性门徒们替换了男性门徒们。我们应该问一下：为什么？

那穿白袍的少年人告诉这些女性门徒说：不要惊恐，你们寻找那钉十字架的

拿撒勒人耶稣，他已经复活了，不在这里。请看安放的地方。你们可以去告诉

他的门徒和彼得。说：‘他在你们以先往加利利去。在那里你们要见他，正如他

从前告诉你们的。’

我们都知道这个信息，对吗？还记得 14 章里耶稣对门徒们说的话吗？你们

都要跌倒了，因为经上记着说：‘我要击打牧人，羊就分散了。但我复活以后，

要在你们以先往加利利去”。

那么作为读者，这个时候我们期待的是什么呢？到此为止，这些妇女替代了

门徒们的位置，她们跟随耶稣。我们在读到文士、祭司长、撒都该人、以色列长

老们的时候，期待的是什么？是他们都出来向耶稣挑战、不信、挑唆众人；当我

们读到耶稣在瞎眼的残废的有需要的人面前出现，我们期待的是什么？我们期待

的是耶稣医治、帮助、扶持；现在我们看到这些妇女，在耶稣最需要的时候跟随

着做门徒们应该做的事。那么我们期待马可福音结束的时候，应该是什么样子的

呢？并且我们已经看到了乡下来的鲁甫背起耶稣的十字架；罗马百夫长大声宣告:

这真是神的儿子！；亚利马太的约瑟放胆地从彼拉多那里要来耶稣的身体，并且

安排埋葬了；我们当然期待这些弱小的、外圈的妇女一定很坚强，她们会按照白

袍使者告诉她们的话去做，对吗? 马可精心地作了这么多的铺垫，结果却让我们

大失所望。16：8：她们就出来，从坟墓那里逃跑，又发抖又惊奇，什么也不告

诉人，因为她们害怕。



她们迷茫惊恐不知所措，直截了当地悖逆违抗。这就是为什么那么多人说，

这不可能是马可福音的结束。但是马可为这个结束已经作了安排。16：1 说：过

了安息日，抹大拉的马利亚并撒罗米，买了香膏要去膏耶稣的身体。七日的第

一日清早，出太阳的时候，她们来到坟墓那里

这些妇女去坟墓的时间错了，为什么？因为基督已经在伯大尼告诉我们，那

个女人为他安葬膏过他了：她所做的，是尽她所能的；她是为我安葬的事，把香

膏预先浇在我身上（14:8）。所以说她们去的时间错了，不仅时间错了，更重要

的是她们应该知道复活，因为耶稣几次三番地告诉过她们，他必复活。此外，她

们担心的东西也错了。马可特意提到，她们担心那块石头怎么挪开，可是刚到那

儿，问题已经解决了。不但是时间错了、担心的东西错了，地点也错了。马可在

这里向她们也向我们介绍了一个新的角色，告诉她们：你们来错了地方。作为读

者，作为基督徒，包括那些读马可福音的罗马教会的知道那天早上，基督已经复

活了。但她们期望看到的是躺在那里的耶稣的尸体。马可让我们看到的是一个穿

白袍的年轻人，马可没有说他是天使，他提醒她们：你们走错了地方，这是你们

应该知道的。为什么？因为耶稣早就告诉过她们和那些门徒了。转眼之间，马可

所提到关于她们的所以正面描述，都消失了。马可第 8 节的这句话即没有给她们

任何搪塞理由，也毫不给她们留一点面子：她们就出来，从坟墓那里逃跑，又发

抖又惊奇，什么也不告诉人，因为她们害怕。

许多解经家们试着为她们辩解，说什么她们对主耶稣复活的荣耀太惊讶了、

太赞叹了，以至于跑出来后，不知道怎么说怎么告诉别人，我们应当正面地看待

这件事。

但是，我们注意到马可描述的方式。她们立刻出来，从那里逃跑。马可在他

的福音书里已经两次用过这个词（注：对中文读者来说，和合本翻作‘逃跑’已经

很清楚了），两次都是负面的意思。哪两次？第一次是 14 章耶稣在客西马尼园被

捕时，门徒们都逃走了；接着第二次是那个少年人丢了身上披着的麻布，赤身逃

走了。两次都是门徒离弃耶稣，自己逃跑。马可福音的最后一句话里，这两个妇

女也同样逃走了。不仅是逃走，那白袍者要求她们去告诉门徒和彼得的话，她们

就是不听 什么也不告诉人。

第一章里，耶稣医治了大麻疯病人后，严严地嘱咐他，不可告诉人，只要去



把身体证明给祭司看。因为他不想让人误解他的弥赛亚身份和事工。后来第 9

章登山变相时，耶稣嘱咐彼得、雅各、约翰，人子还没有从死里复活不要将所看

见的告诉人。只等到复活之后，耶稣身份的秘密就必揭开，大声向万族万民宣告

基督所行的大事。现在时候到了，基督复活了，可这两位却不愿意告诉任何人。

因为她们害怕。马可把一切都铺垫好了，我们期待的这一刻来了，她们俩却全然

违背。一下子灯灭了，马可福音结束了。因此人们说，这根本不像是结束啊！马

可为什么结束在这里呢？

最后一点我们要来看的是，马可这样的设计是有目的的。他先是把我们鼓动

起来，接着却使我们大失所望，为的是激励我们、兴起我们。马可写的福音书以

失败结束；书写下来的部分到此结束，但故事并没有就此结束；马可的用意是:

这个故事没有结束，他在故事里已经告诉了我们足够的信息，我们应该能够消化

这些信息，知道最后这个故事将如何结束。其实我们都不用回到前面的那么多章

节，就能知道答案。请看第 6-7 节：不要惊恐，你们寻找那钉十字架的拿撒勒人

耶稣，他已经复活了，不在这里。请看安放的地方。你们可以去告诉他的门徒

和彼得，说：‘他在你们以先往加利利去。在那里你们要见他，正如他从前告诉

你们的。’

让我们仔细地看一看。白袍人说，你们去告诉门徒们和彼得，耶稣已经往加

利利去了。他为什么特别提到加利利这个地方？在说了门徒们之后，为什么又再

一次提到彼得？彼得不也是门徒之一不，不也已经包括在门徒里了吗?你们都已

经读过、学过了这个故事，应该知道的。耶稣去加利利，门徒们是知道的，彼得

是知道的，你们也是知道的，不是吗？因为马可早已告诉过我们了。耶稣已经警

告过门徒，他们都要跌倒。因为神说他击打牧人，羊就散了。为什么这里还有单

单提到彼得呢？因为有一个门徒信却誓旦旦地说，众人都跌倒，我绝不跌倒，绝

不离弃你。那就是彼得。我们已经讨论过了，彼得说这话时是出于真心。

耶稣当时就叫他们放心，有两件事会发生：他们都会失败，但将来都会起来；

他自己会到加利利去，为的是在他们跌倒之后帮助他们站起来。你们都听到马可

所说的话吗？14 章耶稣说 但我复活以后，要在你们以先往加利利去。这位白袍

少年人说的几乎就是重复耶稣的话: 他在你们以先往加利利去。

事实上，14 章耶稣的话里有三个关于将来的预言: 一、你们都要跌倒；二、



我要复活；三、我要在加利利等你们。这位年轻人指出，其中两件事已经实现：

第一，去告诉门徒和彼得，也就是说，门徒和彼得都已经跌倒，都已经逃跑；第

二，耶稣已经复活。那么第三件事呢？第三件是将要发生的：他去加利利等你们

了。如果耶稣预言了的这几件如此之难的事，已经实现，那么读者可以期待的是

什么？耶稣会去加利利吗？门徒们会到那里去见他吗？那时他会重新扶持、建立

他们吗？他们会知道基督已经饶恕赦免了他们吗？基督会把大使命交给他们，要

他们往天下去，去对万人传讲福音吗？当初罗马教会的会众和今天的我们都知道

后来发生了什么，对吗？耶稣当然去了加利利，甚至在马可福音写完之前，罗马

教会的人已经知道了。他们怎么知道的？因为他们已经听到了福音，这福音是耶

稣交给使徒们去传遍天下的使命，他们听到的福音就是这些门徒们所传讲的。

门徒们的故事并未因马可福音结束，就此结束了。在马可还没有写完这卷福

音书之前，读者们已经知道了。那么写下来的是什么？这几位我们寄予莫大希望

的妇女们，很像那些门徒们。不，不是很像，而是一样。她们像门徒们一样跟从

耶稣，直到十字架下，站在十字架前，又来到坟墓。现在她们又像门徒们一样，

惊恐害怕，拔脚就跑。最后跌倒，没有按照告诉她们的话去做。

我们回答前面的那个问题：马可为什么这样结束他写的《马可福音》？马可

要告诉正在残酷逼迫之下、每天为自己的生存担心的教会的信息是什么？马可要

告诉他们的是：基督徒应当背起自己的十字架来跟从耶稣，哪怕这意味着死亡。

马可要强调的是：门徒们失败了，妇女们失败了，你们也会失败；当基督需要你

们的时候，你们因恐惧害怕而否认、逃跑。然而神已经应许，神的话绝不会失败。

《马可福音》的好消息不是关于门徒的，不是关于那些妇女的，也不是关于你们

的。基督耶稣的福音是：基督的话从来没有失败过，也永远不会失败。哪怕那些

围着他的和他最亲密的人都失败了，哪怕罗马教会的人失败了。马可的信息是：

你们回头看看，是的，那些妇女和门徒们一样跌倒了，害怕了，逃跑了。但你们

不必担心，耶稣在加利利等着他们，见到了他们；门徒们妇女们的确被重新建立，

就像你们一样。

马可完成的是什么？他为我们预备好基督徒之所以存在的悖论：在基督复活

之后，再临之前，虽然教会不能直接看见基督复活的大能，我们仍然有软弱、恐

惧、害怕，在遵行基督话语时失败，神的应许仍然得胜、仍然会实现。因为十字



架一次永远地释放了我们。彼得虽然不认耶稣，但基督仍然重新建立了他，使他

成为使徒，忠实地往天下去传讲福音。甚至《加拉太书》说那不是彼得最后一次

跌倒。虽然彼得在生活上否认福音，但彼得传讲的十字架福音却能够使失败的基

督徒复活，使人信耶稣基督的福音。马可福音结束部分如此重要的原因是，整个

故事里充满了神子民从被捆绑之中得自由，被带回到应许之地。你看看旧约，你

看到的是什么？你看到圣徒们一再一再地失败、跌倒；你看到那个约不足以完全

使他们站了起来并拯救他们。马可的福音让我们看到的是，新约的基督徒们，新

约的圣徒们，也一再一再地跌倒、失败，看上去就像旧约的圣徒们一样。那么改

变了的是什么？改变了的是：新约所发生的出埃及，基督所带来的救恩，十字架

的拯救没有失败；不像旧约，此新约具有足够的能力，因着传讲耶稣基督的福音，

能够把最软弱的罪人，拯救到底。这的确美好，律法所不能做的，基督一次永远

地完成，直到永永远远。阿门！

让我们一起祷告。 


